

Anuario de Investigaciones

Anuario de Investigaciones

ISSN: 0329-5885

anuario@psi.uba.ar

Universidad de Buenos Aires
Argentina

NUEVOS APORTES DESDE EL PSICOANÁLISIS AL TRATAMIENTO DE LAS DOLENCIAS PSICOSOMÁTCAS

Anuario de Investigaciones, vol. XXI, 2014, p. 305

Universidad de Buenos Aires
Buenos Aires, Argentina

Disponible en: <http://www.redalyc.org/articulo.oa?id=369139994084>

- ▶ Cómo citar el artículo
- ▶ Número completo
- ▶ Más información del artículo
- ▶ Página de la revista en redalyc.org



Sistema de Información Científica

Red de Revistas Científicas de América Latina, el Caribe, España y Portugal
Proyecto académico sin fines de lucro, desarrollado bajo la iniciativa de acceso abierto

zación de las funciones del clínico pediatra en un trabajo conjunto con el especialista, en el que oficia de mediador y referente para los pacientes.

2) La formación de disciplinas no médicas o de personal con escasa capacitación formal (idóneos, agentes sanitarios, administrativos, promotores de salud), que raramente son incluidos en los proyectos de formación en un contexto marcado históricamente por el pensamiento médico.

3) El énfasis puesto en la modificación de creencias que impiden la transformación de prácticas y modos de distribución del trabajo instituidos.

NUEVOS APORTES DESDE EL PSICOANÁLISIS AL TRATAMIENTO DE LAS DOLENCIAS PSICOSOMÁTICAS

Directora: Szapiro, Liliana
E-mail: lilianaszapiro@yahoo.com
Programación 2013- 2016

RESUMEN

En el marco de este Proyecto de Investigación, profundizamos los desarrollos de las investigaciones anteriores que venimos llevando a cabo en el marco de distintas Programaciones Ubacyt desde el año 2001.

Nuestro marco teórico es el psicoanálisis de orientación lacaniana.

Formulamos que nos encontramos en estos casos con una modalidad singular del fracaso de la escritura del Nombre del Padre que tiene como consecuencia cierto predominio del registro imaginario en la realidad psíquica.

Con relación al desencadenamiento planteamos que la labilidad de la organización simbólica en estos casos, se manifiesta en la dificultad de procesar situaciones que evocan su fantasma, estas devienen por lo tanto, traumáticas y frente a ellas se desencadena la enfermedad. Esto nos condujo a pensar en una labilidad de la estructuración fantasmática. En gran número de los casos, se trata de una estructura dónde el fantasma falla en su eficacia de regulación del goce. La labilidad fantasmática da cuenta de un goce acotado precariamente por un singular fracaso de la escritura del Nombre del Padre. Si el Nombre del Padre ha sido afirmado, pero no opera eficazmente anudando la estructura pensamos que nos podemos encontrar con la irrupción, en el momento en que el sujeto se enfrenta con el Deseo del Otro, de un goce no acotado que se testimonia en la dolencia corporal. En estos casos el sujeto no puede responder ante la emergencia del Deseo del Otro con su fantasma. Así, la emergencia del Deseo del Otro deviene traumática (siguiendo el planteo freudiano en relación al trauma de "Mas Allá del principio del Placer"), se produce una irrupción de un goce no acotado y se desencadena la enfermedad. Así, en la mayoría de los casos analizados, ante coyunturas que provocan en el sujeto una conmoción fantasmática, en lugar de responder éste, a partir de un síntoma o una inhibición, se produce el desencadenamiento de la lesión.

Planteamos la posibilidad de orientar la cura en estos casos hacia una "reparación" o "suplencia" del Nombre del Padre que propicie la operación de nominación simbólica, produciendo así, un anudamiento diferente de la estructura. Este nuevo anudamiento implica una regulación de goce diferente, que ha tenido como consecuencia en gran número de casos, el descongelamiento de ese "goce específico en su fijación" del cual nos habla Lacan, a propósito del fenómeno psicosomático. La dolencia psicosomática ha remitido "por añadidura", como efecto de esa nueva regulación del goce.